

LA SANCION

PERIODICO POLITICO Y LITERARIO

"La prensa debe ser la antorcha que ilumina y no la tea que incendia."

GOTTSCHEW

Quito, 16 de Abril de 1898.

"La enseñanza del clero debe ser noble como la de Jesucristo, por el ejemplo y la palabra."

LAMARINE.

IMPRENTA

DE

"EL PICHINCHA"

Casita de Pichincha, Cuadra 7.
Casa N.º 40.

EN ESTE ESTABLECIMIENTO SE TRABAJA
TODA CLASE DE OBRAS

á precios sin competencia

"LA SANCION"

Quito, Abril 16 de 1898

EL ILMO. SR.

GONZALEZ SUAREZ

Paso á paso hemos seguido la marcha de los acontecimientos desarrollados en Tulcán con motivo del proceder nada caritativo del Ilmo. Sr. Moreno, Obispo de Pasto; paso á paso hemos ido detrás de los agresores de Monsenor González Suárez, si para defender, á medida de nuestras fuerzas, á este virtuoso sacerdote, si para protestar enérgicamente contra sus calumnias.

Diariamente hemos recibido nuevas y nuevas hojas sueltas relativas al odioso asunto del Colegio de Tulcán, y cada vez nos hemos escandalizado más del anticatólico y disociador procedimiento del Obispo Señor Schumacher, quien, según se nos asegura de fuente fidedigna, mueve los resortes que están á sus alcances para destruir la honra y robar la tranquilidad del muy digno de respeto Sr. Obispo de Ibarra.

Para nosotros, humildes defensores de la justicia y el derecho, han sido de gran trascendencia el movimiento de la prensa del Norte y los comentarios de los imparciales: sobre las embrevadas olas de la calumnia y la odiosidad gratuita, hemos visto flotar, como un copo de blanquísima espuma, la virtud y la rectitud de conducta del Ilmo. Sr. González Suárez.

Los tiros de sus enemigos no lo han llegado; pero nosotros esta-

mos en el deber ineludible de volver por la honra de nuestra Patria, gravemente vulnerada por la prensa del Sur de Colombia, que, con diabólica saña, pretende empañar el brillo de la mejor gloria contemporánea que cuenta el Ecuador en el Dr. González Suárez.

Con casualidad ha venido á nuestra mesa de redacción una hoja volante titulada VOTO DE APLAUSO Y GRATITUD editada en Pasto, y cuya paternidad, como otras de la laya, atribuye el público al ex-Obispo de Portoviejo.

Examinémosla ligeramente, por si pongamos de manifiesto la grandeza del fin que la tal hoja cree perseguir: defender al Obispo Moreno y calumniar al Sr. González Suárez; decir que en esta bendita tierra son herejes hasta los obispos y en Colombia son todos ángeles del cielo.

Qué torpeza!
Comienza protestando que algunos periódicos ecuatorianos le han sacado de sus quicios al autor del VOTO DE APLAUSO Y GRATITUD y sin más ni más, allá se va á decirnos que es digno, noble, valiente, íntegro el redactor de "El Industrial". Como nosotros escribimos hoy para las gentes ilustradas no tenemos necesidad de desmentir tales calificativos; basta leer dos líneas del asqueroso populacho encomiado por los Pastusos, para comprender que en él no se ama ni cultiva mucho menos integridad y valentía.

Los pasquines son siempre nauseabundos.

Lo que sí podemos asegurar en este punto es que para el bando ultra conservador es vergonzoso y denigrante hallarse representado por un hombre oscuro, sin luces, sin discreción, sin moral, pero ni aun siquiera con las más ligeras nociones de Carreño.

Insultar es nobleza? Calumniar es gallardía? Valiente es el perro que nos ladra cuando no puede ofender, cuando lo vemos con desprecio!

Increpan los Pastusos la conducta de La Defensa, que, como dirigida por personas ilustradas, volviendo sobre sus pasos amonesta á El Industrial y le manda "callarse en cuestión tan delicada."

Según aquéllos, preciso era que todas las publicaciones conserva-

doras, cerrando los ojos á la luz de la razón, diesen contra el Dr. González Suárez; no porque este señor procediera bien ó mal sino porque la discordia suscitada en el Norte debía ser espacioso campo para vomitar calumnias contra el partido liberal.

La Defensa procedió prudentemente en este punto y nada le importará el reto de uno ó dos malos sacerdotes que ven sólo el bien individual, y con tanto amor las cosas terrenales, que á trueque de poseerlas, pisotean la consecuencia que deberían á sus principios y aun pierden el respeto á la santa religión.

"A cualquiera—dice la hoja de Pasto, hablando del Dr. González Suárez—que tenga religión y sentido común [qué estilo] se le ocurre que los obispos debían auxiliarse mutuamente."

Al defenderse el Ilmo. Sr. González Suárez de los golpes asestados á su honra y dignidad episcopal por el Obispo de Pasto, negaba á este el apoyo moral de que había menester!

Muy por el contrario, en cada una de las correspondencias del Ilmo. Sr. Suárez, dirigidas á La Nación, ha aleccionado caritativamente al Obispo Sr. Moreno. Negarle su apoyo, nunca.

"Que cuantos escritos salgan de la Autoridad Eclesiástica se dirijan sólo á periódicos conservadores." (Esta es una intransigencia despreciable) "y que éstos se unan valerosamente para defender toda disposición de un Obispo." Luego, pues según esta hipótesis tanta el Dr. González Suárez no tenía derecho á que los conservadores le defendieran, porque debían unirse para salir por los fueros del Sr. Moreno, quien, según el impertinente escritor de Pasto, tenía la razón en el asunto. Y las disposiciones del Sr. Obispo de Ibarra?...

Se escandaliza el católico Sr. Schumacher de que aquel obispo el título de amigo al cronista de "La Nación." ¡Oh hermosa caridad cristiana la de estos infelices tiempos!

Jesús buscaba á los pecadores y les hacía sus amigos; hoy es crimen de lesa religión dirigirse á los liberales por más sensatos que éstos sean.

Razón tenéis fariseos: nuestras

culpas pueden haceros despreciables á los ojos de Dios, á vosotros varones santos; y creéis que sacerdotes virtuosos y sabios como los González Suárez están obligados á seguir inconcientemente el rumbo de vuestra superstición, perversidad é ignorancia.

"Confiesa (continúa) el mismo dignísimo prelado que de los sesenta y cuatro alumnos, la mayoría pertenece á liberales de Colombia. Y ¿por qué? La razón es clara: los colegios de Pasto, mal dirigidos, mal regidos, malos en una palabra, no satisfacen á los ilustrados padres de familia de ese lugar; á quienes, con tal de educar bien á sus hijos nada les importan las bravatas del Sr. Moreno.

Concretarnos á replicar los demás cargos que la hoja en referencia hace al Dr. González Suárez, no sería otra cosa que escarmentar necesidades que no tienen fuerza.

Con todo, preciso es confesar que nos ha llamado la atención la suplica respetuosa del dignísimo Sr. Schumacher "á los piadosos Redactores de La Defensa" a fin de que lo defendan. Mire U! Un hombre que tanto daño nos ha hecho, llama todavía á nuestras puertas?

Esto es insostenible..... Por lo demás, creemos que no solamente miles de firmas, pero las de todos los ecuatorianos sin distinción de partidos, están dispuestas á protestar contra las injurias irrogadas por los católicos de Pasto, contra el Ilmo. Sr. González Suárez, digno Obispo de Ibarra, just-ciero y sabio historiador, y, más que nada, sacerdote devotamente immaculado.

Invocamos el apoyo y la unión de la prensa nacional para contrarrestar esta guerra de extraños injustos, que tratan de inmiscuirse en asuntos que les son extraños; guerra que, en tomando mayores proporciones, será de muy malas consecuencias.

EL PELIGRO

Siempre hemos tenido que lamentar complicaciones en las esferas de la política, al efectuarse entre nosotros la transición legal de los poderes nacionales. Y esto obedece á los vicios de que adole-

ee la práctica de la doctrina liberal, por la adulteración flagrante que de ella ha venido haciéndose. De manera que se trata de una enfermedad endémica, que al fin aniquilará el organismo político, si no se atiende á ponerle término inmediato.

Verificada, dentro de los límites demarcados por la Constitución, aquella augusta función republicana, que entrega á nuevos conductores la marcha de la patria, no acertamos á explicarnos por qué han de surgir dificultades que detengan el rumbo de los acontecimientos y paralitican, en cierto modo, la acción del Gobierno, sino por corruptelas del sistema, y no por otra cosa.

Los que han estado viviendo á la sombra del presupuesto durante la administración que cesa, temerosos de que se les pueda escapar para siempre el biberón, se empeñan en sembrar desconfianzas al rededor del Gobierno que surge, y los que soñaron hacer una fortuna de improvisa á la sombra de éste, chasqueados en su pretensión por absurda é inconducente, se convierten de pronto en voceros de dilatación contra el orden de cosas existente.

Ninguna importancia tienen, á la verdad, estos gritos del despecho; pero siempre producen desconciertos y reclaman medidas energéticas que los pongan á raya.

Semejantes hábitos obedecen á la inhumana tendencia que viene dominando desde hace mucho tiempo á gran número de nuestros compatriotas: vivir del Erario Nacional sin ofrecer, en cambio, ninguna garantía de aptitudes y de merecimientos.

Todo ciudadano tiene el derecho y acaso el deber de prestar servicios á la Patria; pero esos servicios han de ser fructíferos, y nunca hijos del propio interés, que egoísta y ambicioso, todo lo reduce á la persona, sin acordarse para nada de la colectividad.

Se impone, pues, como indispensable una medida que destruya para siempre este cáncer que nos viene devorando.

La doctrina liberal, adulterada tan manifiestamente, pide con instancia que se le libre de esa banda de especuladores, que agrupados en torno suyo, la manchan y escarnecen porque tienen puesta la mira en sus propósitos de personal encumbramiento, y poco les importa arrojarse sobre ella el peso de sus inconsecuencias.

A estas reacciones violentas contra la propia causa realizadas imprudentemente por algunos sectarios, es que debemos en gran parte los trastornos que nos mantienen en constante agitación.

Si todos los servidores públicos se inspirasen patrióticamente y sacrificaran en provecho de la Patria sus aspiraciones individuales; quedarían por siempre olvidadas las rencillas de círculos que tanto daño hacen al Gobierno y á los gobernados, desde luego que establecerían profundas divisiones entre

los mismos que militan en idénticas filas.

Todo obedece á ese afán de no querer dejar la política, y aun empeñarse en seguir siendo siempre factores importantes de ella, sin parar mientes en que se vulnera así el principio alternativo, que es la fórmula por excelencia de nuestro sistema republicano.

Mal puede cuadrar el genuino nombre de liberales á los que así desconocen las más elementales prescripciones del código político á que se han adscrito, por mantener en rebeldía la voluntad contra el mandato expreso de la ley.

Soberbia es esta que ataca en su sus principios al credo liberal, exhibiendo como falsos apóstoles suyos á quienes así deprimen la doctrina que ese credo consagra.

Porque entendemos que se es leal á su causa, cumpliendo estrictamente los dogmas que ella sustenta, é inclinándose con el mayor respeto ante los preceptos que estatuye, como canon sagrado que jamás ha de vulnerarse, so pena de incurrir en grave delito de insurrección.

Y de aquí á la infidencia, en su expresión más alta, nos parece que existe espacio muy corto.

Debe, pues, llevarse al mayor grado de respeto el acatamiento á las fórmulas establecidas por la agrupación política á que pertenecemos cada ciudadano; del mismo modo que en religión han de cumplirse los ritos consagrados por el tiempo como necesarios á dar impulso, en sus diversas fases, á la santa creencia que reconoce en Dios la causa eficiente de todo cuanto existe.

Y así como hay apóstatas que reniegan de su fe por ductilidad de carácter ó ausencia de convicciones firmes; así también existen políticos sin autoridad moral que cambian de opiniones á cada nuevo día, y que van por el camino de las inconsecuencias, insultando á la causa de la cual reniegan, y ofreciendo á la sociedad el más pernicioso ejemplo de corrupción.

Ay de los que no se apartan pronto de este estercolero moral, mil veces más inmundado que el del filósofo de Idumea!

Nuestra protesta estará siempre alzada con vigor, contra semejantes histriones, indignos de que los vea de frente ningún hombre honrado!

Son la hez de la sociedad, así como son también *microbios mortíferos* de la causa á que pertenecen.

Adeptado de "El Pregonero" de Caracas.

Exterior.

De nuestros canjes tomamos lo siguiente:

El mensaje de Mc. Kinsley.—Mc. Kinsley ha suspendido la presentación del mensaje al Congreso, solucionador del conflicto yankee-hispano. La causa de este *status quo* se atribuye á influencias de las potencias europeas.

Intervención europea.—La prensa cree en la posibilidad de una solución pacífica á la cuestión yankee-española. El embajador de Austria en esta capital ha tenido varias entrevistas con Woodford ministro norte-americano, y parece que ambos se han retirado satisfechos respecto al asunto delgado de que trataron. La influencia de Austria atraerá de las demás potencias.

Escuadra volante norte americana.—El gobierno estaba á punto de organizar una "Escuadra volante," compuesta de los más rápidos trasatlánticos, dos ó tres cruceros acorazados de primera clase y de algunos yachts á vapor, que para el efecto se transformarían en torpederos. El objeto de esta flotilla, que sólo tendría buques que no bajarán de 22 millas de andar, era atacar los puertos españoles que pudiera y bloquear al comercio de la Península. Esto se hacía porque se consideraba de parte de España como una medida de guerra el envío á este lado del Atlántico de la flotilla torpedera que partió de Cádiz. Esto se notificó á España, y el Gabinete de Sagasta ordenó que los torpederos suspendieran su viaje en las islas Baleares hasta nueva disposición. Ya este gobierno habría comprado en 400.000 pesos el yacht *Mayflower*, de gran andar, para armarlo en guerra y agregarlo á la proyectada flotilla, y había ordenado que el *Paris*, de la línea americana, que estaba á punto de zarpar para Southampton, en su viaje ordinario, esperara órdenes. Suspendida la travesía de los torpederos españoles, se permitió la partida del *Paris*, y por el momento se dejó de mano la organización de la "Escuadra volante," aunque no por esto se devolvió el *Mayflower* á sus dueños, sino que se le está armando en guerra.

Preparativos bélicos.—Al arsenal de Brooklyn llegan diariamente vapores cargados de provisiones, municiones y cañones, según se asegura, para proveer á los buques mercantes que en momento dado hagan parte de la marina de guerra.

El submarino norte-americano.—El Departamento naval ha puesto todo empeño en que el buque submarino *Holland* que aún es propiedad particular, le sea entregado cuanto antes. Al efecto, en la última semana se han verificado las últimas pruebas, y han sido satisfactorias. El *Holland* es una maravilla de los mares. Va provisto de poderosos tubos lanza-torpedos, y que como el *Nautilus* de Julio Verne puede sumergirse y surgir á voluntad de quien lo maneja. Su fuerza motriz es en parte eléctrica y en parte aire comprimido. Este sirve además, para la respiración de los tripulantes.

Una concesión incomprensible.—El gobierno está estudiando hasta donde puede ensanchar sus fuerzas navales, pero para que España no tenga por qué quejarse ha suspendido la proyectada compra de yachts.

Formidable escuadra en viaje.—La formidable escuadra ofensiva y defensiva de España que se movilizó en Cádiz salió de ese puerto con dirección á las Islas Canarias.

Esta flota representa el supremo poder naval de España y la más formidable fuerza que puede reunir la cual será el principal factor al declararse la guerra.

La escuadra salió acompañada por la segunda flotilla de torpederos compuesta por seis *destroyers*.

Celebración de un natalicio.—Se ha celebrado el 80 aniversario del nacimiento del Rey Christian de Dinamarca.

El Rey Oscar de Suecia y Noruega llegó á bordo de un buque de guerra con el objeto de felicitar al Rey Christian.

Juegos de bolsa.—Tratando en la sesión de la Cámara de Representantes respecto á la situación actual, el representante Grovenor manifestó que el Gobierno iría á la guerra si el Congreso así lo resolvía.

Esto dió lugar para que se le hicieran cargos al Presidente de no haber sido franco con el Congreso.

El Representante *Trickery* declaró que la guerra era inevitable si España no cedía á todas las exigencias de los Estados Unidos; y acusó de haberse hecho esfuerzos para obligar la guerra con el objeto de revaluar cuarenta millones de bonos cubanos.

El Representante *Leitz* manifestó que la causa por la cual no se enviaba á la Cámara el mensaje del Presidente, era el juego de bolsa.

El Representante *Grovenor* repuso que si el Presidente era culpable se le debía acusar.

A estas palabras siguió una gran excitación en toda la cámara.

Restablecida la calma, el Representante *Mr. Mac. Millin* observó que, entre bastidores dirigía la política de Mac. Kinley y que esa persona no era otra que *Mr. Mark Hanna* [1].

Grovenor entonces rechazó esa especie y dijo que *Hanna* nunca en su vida había comprado ni una acción cubana y que igual cosa podía decir respecto á la compra de votos.

Al expresarse Grovenor en esto se levantó el auditorio prorrumpiendo en risas y silbidos hasta que terminó el debate.

[1] *Mr. Mark Hanna* es un millonario, íntimo amigo de *Mac Kinley* á quien se le considera como el autor de la elección de aquel por medio de la compra de votos.

Algo de todo

"LA DEFENSA" encuentra muy laudable la renuncia á excusa del Sr. Dr. Leopoldo Pino, excomulgado Secretario *ad hoc* del Sr. Vicepresidente Cueva.

Laudable, porque tal vez ha renunciado por no habérselas con racionales! Esto, precisamente, quiere significar el colega curial; por cuya razón calla con malicia el objeto de la comisión del Dr. Cueva, que es el de tratar con Monseñor Guidi de asuntos relativos á la Iglesia y el Estado. Muchos saben el objeto de la mentada Comisión, pero los más pueden ignorarlo.

El Sr. Doctor Pino no es un necio, como injustamente pretenden hacerle aparecer "La Defensa"; muy por el contrario, su claro talento le ha conquistado la estimación general. No creemos, pues, que tenga por malo tratar con Monseñor Guidi que no es hereje ni mucho menos.

El Dr. Pino se excusa por ser SENADOR electo para el próximo Congreso. Sin que censuremos su renuncia, tenemos para nosotros que mucho más laudable habría

sido en este ilustrado juriconsulto la aceptación del cargo.

Cada cual entiende las cosas como se le presentan.

ADVERTENCIA.—Por el recargo de trabajo en esta imprenta, no hemos podido dar á nuestros abonados la portada que debe servir para la encuadernación del 2º tomo de nuestro folletín el que contiene la interesante obra de "El Pirata del Guayas." Lo haremos próximamente.

Según habrán visto nuestros lectores, desde el N° anterior principiamos á imprimir el tercer cuaderno en el que insertaremos poesías y artículos escogidos de los mejores autores.

Actualmente reproducimos un hermoso poema de D. Gaspar Núñez de Arce.

ORDENES PARA EL CARCHI.—Se ha servido pedimos al estimable joven conservador, Sr. Rafael Orrantía, que va como Secretario de la Gobernación de esa Provincia.

Percibirá el sueldo de 100 sueros mensuales y el Gobierno ha ordenado se le paguen por Tesorería, 200 adelantados.

Salte el lunes; ojalá que el joven Orrantía lleve un feliz viaje.

SUELDOS.—Por orden del Gobierno se está pagando los sueldos al Ejército. Ayer recibió los que le correspondían la "Artillería

ría Boliviana" y hoy el Batallón "N° 1º de Línea".

ASILADA.—En la noche del jueves era conducida á la Policía una mujer que mataba el tiempo, entreteniéndose con diez soldados á más de media noche. Al pasar por el "Salón Suero" de la carrera "Guayaquil," za! la preñadilla se metió á este establecimiento *que á esa hora se hallaba abierto.*

Es necesario que sepan los celadores que los establecimientos públicos no son un asilo; y que, por lo tanto, *con moderación* pueden extraer de ellos á cualquier contraventor.

OBITO.—El Dr. Belisario Quevedo, Ministro Vocal de la Excm. Corte Suprema, ha fallecido en Latacunga, víctima de hipertrofia.

Fué hombre íntegro; por su talento, por su ilustración y por su virtud supo granjearse la estimación general.

Que nuestro profundo pasar vaya á unirse al muy justo de la afligida familia del Sr. Dr. Quevedo.

"EL SASTRE QUITENO."—Acusamos recibo del N° 2 de esta publicación y agradecemos á su inteligente Director Señor Manuel Chiriboga Alvear.

Es una revista ilustrada de algún interés para todos; pero en es-

pecial para la clase laboriosa, á la que da lecciones teóricas de fácil comprensión y de resultados prácticos utilísimos.

Ojalá que los esfuerzos del hábil artesano, sean compensados con los laureles del buen éxito.

NOTICIAS VARIAS.—El Sr. Federico Páez ha tomado posesión del Consulado de la República en Ambers, por haberle otorgado el *exequatur* el Rey de los Belgas.

—El Sr. Ricardo H. Gómez ha sido nombrado Secretario *ad honorem* de nuestra Legación en el Uruguay.

—Por motivo de economía se ha reducido á £ 20 mensuales el sueldo del Sr. Victor Zavallos Ch., Cónsul del Ecuador en Southampton, que gozaba de la totalidad de los emolumentos.

—Los Sres. Antonio Ferreira de Serra y Antonio Alves-Calem Juaoir han sido designados Delegados á las fiestas con que Portugal va á celebrar el 4º Centenario del descubrimiento de la India por Vasco de Gama.

—Sabemos que próximamente abrirá sus salones el Presidente de la República y dará recepciones los domingos.

"ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS."

—Hemos tenido varias quejas de ciertos empleados de ese establecimiento.

Parece que allí no andan muy bien las cosas.

Llamamos la atención del Sr. Ministro del ramo y del Sr. Director de Estudios.

ALUMBRADO.—En las calles que no gozan del alumbrado municipal, se nota que muchísimas casas se contentan con poner pedacitos de velas que no duran, sino hasta las nueve de la noche. Y los farolitos? bien sucios, que en vez de parecer de vidrio parecen de cuerno: rotos, remendados con gacetitas viejas. Son una negra desdicha.

Múltese á las personas que no ponen buen alumbrado hasta la hora que la ley ordena y obligúeseles á limpiar *eso que ellos llaman farolitos.*

LECHE.—Vino buena y barato, no tenemos; la carne, fuera de ser mala por la calidad del ganado, se hace peor en las tercenas en donde se despende, porque son muy desascadas. Fuera de esto los ayunos, las abstinencias, esas abstinencias que nos atormentan á cada rato...! Qué alimento nos queda, pues, la leche; pero... se adultera con agua!

Pues, para que no padezcamos de anemia, es indispensable que el Sr. Comisario Municipal salga todas las mañanas, visite las tercenas y luego, con un pesa-leche, examine ya en una parte, ya en otra donde venden; así no nos meterán una leche que ni cuaja.

incansable y tenaz en su tarea,
siempre conquistador y siempre activo,
dió vida y forma á su impalpable verbo
que volaba incorpóreo y fugitivo,
alas resplandecientes á su idea,
ánimo al triste, libertad al siervo.
Y sin tener un punto de desmayo
arrebato, creciendo en osadía,
á las entrañas de la nube el rayo
y al cetro á la infecunda tiranía

Larga es la senda recorrida y larga
la penosa labor á que se entrega.
¡Qué importa que el eterno peregrino
dé quien el polvo de las ruinas ciega,
dejando á trechos su pesada carga
se siente en el ribazo del camino?
¡Es ¡ay! extraño que vacile y dude,
cuando sus miembros la fatiga embarga
y mientras, lleno de zozobra enjuga
el sudor de su frente en donde deja
cada jornada el surco de una arruga
y una punzante espina cada queja!
Pero luego de súbito sacude
su momentánea postración y marcha
con redoblado afán. No le detiene
ni el calor, ni la lluvia, ni la escarcha,
ni el riesgo, ni la herida. Intima y sorda
oye una voz que de los cielos viene
y sin cesar le dice:—*¡Sursum corda!*

¡Sursum corda! ¡Elevad los corazones,
hijos nacidos de mujer! La senda

por los vanos engendros de su idea?
La fe que manda, la razón que crea,
la voluntad que mueve, las pasiones
rebeldes, los anhelos infinitos
á otra mansión de perdurable calma,
los simbólicos dogmas y los ritos
en cuyas inefables oraciones,
como un perfume se evapora el alma,
¿son la burla brutal y el sueño insano
á que perpetuamente nos condena
un caprichoso azar ó un Dios tirano?
Y no sólo la tierra ingrata y dura,
sino todos los orbes que encadenó
con su atrección la inmensidad oscura,
¿lugares ¡ay! de irredimible pena?
¿Y en el mundo, en la mente y en la altura,
todo para el mortal será mentira,
menos su perdurable desventura?
La creación que en el espacio gira
y con cadencia rítmica eslabona
astros que el hombre á penetrar no alcanza,
¿no es más, ¡oh espanto!, que la eterna lira
en que la vida universal entona
triste canto á un dolor sin esperanza?
Envueltos en el ciego torbellino
de la cósmica masa que nos crea
y nos absorbe, indiferente y fría,
¿cuál es, si lo sabéis, nuestro destino?
Y en tan continua y trágica pelea,
¿qué somos? ¿dónde vamos? ¿Quién nos guía?

¡No respondéis! Afónicas y mudas
fantasmas de otra edad, véis nuestro duelo

Variedades.

(De recortes)

SEGÚN dice un colega, el Gobierno del Estado de nuevo León, en México, ha dispuesto que en las Escuelas Públicas se haga practicar á los alumnos la escritura con la mano izquierda, debiendo hacerse estos ejercicios de escritura entre los alumnos de cuarto y quinto año de estudios, los cuales ya han vencido dificultades consiguientes al aprendizaje de la escritura.

Tal medida nos parece muy cuerda, desde el momento que son muchas las ocasiones en que por cualquier inoportuno accidente ó por enfermedad se pierde la acción en la mano derecha, quedando imposibilitados para escribir por muchos años los que nunca lo han hecho con la izquierda.

SEGÚN anuncia la prensa de Roma, el cardenal Serafin Vanutelli, primer magistrado de la Suprema Corte Eclesiástica de Justicia de Roma, es el candidato de los cardenales romanos para ocupar la silla de San Pedro á la muerte de Su Santidad León XIII, y es de todos los candidatos al papado el que más seguro tiene el triunfo, pues como es sabido el Sacro Colegio se divide en tres partidos: el de los cardenales romanos que es el más numeroso é influyente, el de los cardenales diplomáticos, que lo sigue en importancia, y el de los cardenales extranjeros, siendo Monseñor Vanutelli el candidato del primero de dichos partidos.

Si se confirman las anteriores noticias, puede tenerse por seguro que el reemplazante del sabio León XIII en la silla pontificia lo será Monseñor Vanutelli.

PROGRESO DEL CORREO EN INGLATERRA.—La Administración de Correos de Birmingham acaba de entregar á domicilio un niño enviado como paquete postal. Un obrero que salió á pasar distante de la ciudad, con un niño de tres años de edad, comprendiendo que de llevar su hijo á su casa se retrasaría demasiado y no podría llegar al taller á la hora reglamentaria, tuvo la ingeniosa idea de presentarse en la primera oficina de correos y expedir á su hijo como paquete postal. La Administración, fundándose en que el Reglamento permite la expedición de animales vivos, aceptó el niño, que fué enviado á su domicilio mediante el pago de 9 peniques.

LA VUELTA AL MUNDO EN CUARENTA DÍAS.—Para el día 12 de Enero de 1900 estará terminado el Gran Ferrocarril Siberiano y por consiguiente, á partir de esa fecha podrá hacerse ya la vuelta al mundo en cuarenta días, por la módica suma de \$ 250 próximamente. Esto dice una revista de ferrocarriles, y agrega: Saliendo de Londres se logrará llegar en 45 horas á San Petersburgo por la vía Ostend-Berlin. En la capital rusa estará dispuesto el tren siberiano, que recorrerá un trayecto de 2.000 kilómetros en 250 horas, llegando los expedicionarios á Port Arthur en 12 días y 7 horas después de haber salido de Londres. En Port Arthur se tomará un vapor de rápido andar, que va á construir una sociedad ruso-americana. Este barco irá con todo vapor á San Francisco, á cuyo punto llegará al cabo de 8 días de navegación. Des-

de este último punto el regreso á Londres se hará con facilidad. A juzgar por estas noticias se podrá efectuar la vuelta al mundo en 40 días, esto es, la mitad del tiempo que Julio Verne señaló en una de sus más populares novelas.

UN LAGO DE PETRÓLEO.—En Alaska, la región cercana en los Estados Unidos á la del Canadá del oro de Klondyke y Yukón, se hizo hace algunos meses un descubrimiento que ha pasado hasta aquí casi inadvertido por el interés que ha inspirado el oro. Se trata de un lago de petróleo casi puro, á menos de 4 kilómetros del mar, con una extensión de 9 kilómetros de largo, 6 de ancho y de una profundidad desconocida. Se encuentra rodeado de colinas que presentan probabilidades de contener ulla y asfalto. Se han llevado muestras á Seattle, y se ha formado inmediatamente una compañía para explotar ese lago que se considera inagotable. Es un descubrimiento que puede interesar mucho al mundo en general.

MONSIEUR R. VYON asegura que se puede preparar el alcohol absoluto con cualquier espíritu ordinario, añadiéndole carburo de calcio. Este descompone cualquier agua que haya, generando el gas acetileno en el procedimiento. Esto se lleva á cabo colocando el alcohol, que debe contener más de 10 por ciento de agua, en un frasco con la cuarta parte de su peso de carburo de calcio pulverizado. Tiene lugar una activa generación del gas al principio, pero al poco tiempo se hace menos rápida y entonces hay que acudir el frasco á intervalos

durante dos ó tres horas, después de lo cual se deja descansar durante doce horas. El alcohol absoluto puede entonces destilarse.

EL EDIFICIO MÁS ALTO DEL MUNDO.—El arquitecto señor don George Sage, está preparando los planos para un edificio de cincuenta y nueve pisos, para oficinas y estudios de artistas, que se edificará en la parte central de la ciudad de Nueva York. El costo calculado del edificio será de doce á quince millones de pesos, que se irán suplidos por un sindicato de inversores que desean poseer el edificio más alto del mundo. El edificio tendrá un cuadro de 300 pies, unos 92 metros. Habrá cinco ascensores eléctricos que subirán por el centro del edificio á la velocidad de un tren expreso. El agua necesaria para los pisos superiores será elevada por medio de bombas eléctricas en el piso subterráneo. El edificio tendrá su propio departamento eléctrico de protección contra los incendios. Como siempre, para ver lo no visto y oír lo inaudito, los Estados Unidos.

BOSSUET, que, además de su obituario de Meaux, poseía muchos y pingües abadías, ponderaba á Luis XIV el desinterés del clero.

—Es gente, decía, que no hace caso alguno de rentas ni beneficios; al contrario, todos se ríen de esas bagatelas.

—Pues, amigo, vos es reis de todos ellos, le replicó el rey.

Imprenta de "El Pichichá"

sin disipar las tenebrosas dudas que en horas de amarguísimo desvelo cubren las almas de mortal congoja cual un tropel desmanado y asesino que á traición nos asalta en el camino y hasta de la esperanza nos despoja. ¡Callá!... ¡No importa que callé! Si á veces la duda con sus densas lobregueces nuestro abatido espíritu cautiva, pronto del yugo la redimo y salva la fe que surge luminosa y viva como del seno de la noche el alba. Mes no la fe, que, semeiante al ave entre dorados hierros prisionera entumecida y tímida, no sabe ni el vuelo inútil ensayar siquiera; no la medrosa fe que cuando escucha la voz del trueno, sin vigor se postra, sino la fe que el huracán arrostra, sonda el abismo y con los monstruos lucha. ¡La fe en la humanidad, á quien Dios guía! Siempre á la cumbre, siempre hacia adelante y siempre en busca de la luz!

No es cierto que una divinidad ciega, sombría, irónica y cruel rija el concierto armónico del mundo. Aunque distante, boga la nave hacia el celeste puerto. combatida, es verdad, pero no errante. Cuando el hombre en la selva enmarañada de su primera edad despertó preso, al volver por doquiera la mirada debió sentir sobre su frente al peso

de la Naturaleza desbordada. Si desde el árbol en que estaba oculto, con su conciencia atetargada á solas, en medio del fragor y del tumulto de tempestades, cataratas y olas, miró al través de la espesura, informe y como el caos revuelta al pie del tronco la bestia hirsuta y el reptil enorme; si oyó percibir su grito bronco hasta en el sdn monótono y confuso de la selva agitada por la racha, de seguro tembló, mas se repuso, y Adán caído ó transformada fiera, (¿quién su origen conoce!) inventó el hacha, derribó el árbol, encendió la hoguera, arrancó al bosque sazonados frutos, alzó la choza, desgarró el misterio, mató los monstruos y domó los brutos tras prolongada y formidable guerra, erigió la ciudad, fundó su imperio, surcó la mar y dominó la tierra. Cuando por fin la indócil y salvaje Naturaleza á su valor rendida templó su furia y le prestó homenaje, el hombre en la pujanza de su vida, cada vez más resuelto, más potente y más ansioso de extender sus huellas, clavó en el cielo la pupila ardiente y el rumbo sorprendió de las estrellas. ¿Quién contuvo su ímpetu? ¿Qué valla se resistió á su empuje soberano? ¿En qué indeciso campo de batalla no logró la victoria por su mano?